

Sitzungen HF 12

2021-06-09 1. Sitzung Handlungsfeld 12

Datum & Uhrzeit

09.06.2021, von 14.00 bis 16.00

Teilnehmer*innen

[Ilja Waßenhoven](#)

[Ralf Steigels](#)

[Sarah Freund](#)

TOPs

Begrüßung

1. Input "Nachhaltigkeit"
2. Ideensammlung zu folgenden Themen:
 - a. Welche Expert*innen können uns unterstützen?
 - b. Welche Akteure des organisierten Sports in NRW können wir auf welchem Weg an der Arbeit zu diesem Handlungsfeld beteiligen
 - c. Welche inhaltlichen Schwerpunkte sollen auf jeden Fall Teil des Handlungsfeldes sein?
3. Vervollständigung des Steckbriefs
4. Termine und Aufgaben für die nächsten Sitzungen

Protokoll

TOP	Inhalt
1	Ralf Steigels gibt einen ersten Einstieg in das Thema Nachhaltigkeit - PPT siehe Anhänge
2	Die Ergebnisse wurden in Padlet festgehalten: https://padlet.com/ralfsteigels/3uuasbigiu5u8z4m
3	Für die ständige Konferenz der Bünde wurde ein Steckbrief vorbereitet - Word-Datei siehe Anhänge
4	Es ist geplant monatlich ein Kernteamtreffen zu realisieren. Bis zur nächsten Sitzung werden mögliche Experten für die zukünftige Zusammenarbeit angesprochen und weiter recherchiert. Außerdem wird ein erster Vorschlag für 17 Ziele der Nachhaltigkeit auf den Sport bezogen skizziert.

2021-06-25 2. Sitzung Handlungsfeld 12

Datum & Uhrzeit

25.06.2021 , von 10.00 Uhr bis 12.00 Uhr

Teilnehmer*innen

- [Sarah Freund](#)
- [Ralf Steigels](#)
- [Ilja Waßenhoven](#)
- [Hanno Krüger](#)

TOPs

1. Finalisierung Steckbrief
2. Inhaltliche Konkretisierung
3. Confluence - Plattform zur digitalen Zusammenarbeit im HF 12
4. Personelle Aufstellung des Kernteams
5. Resonanzgruppe MOen (4 Meldungen)
6. Einrichtung von Unter-AGs und Benennung von Kontaktpersonen
7. nächste Termine

Protokoll

TOP	Inhalt
1	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels wird den Steckbrief bis Mittwoch 30.06.2021 fertigstellen. Meldungen zu Änderungen bitte bis dahin an Herrn Steigels.
2	<ul style="list-style-type: none"> • Die 17 Nachhaltigkeitsziele müssen auf den organisierten Sport bezogen werden und es müssen ihnen konkrete Maßnahmenbeispiele zugeordnet werden. Das Ziel ist, dass sich die Sportvereine mit den Nachhaltigkeitszielen identifizieren können und sich aus dem Angebot an Beispielen einige herauspicken, die sie für sich umsetzen möchten. • Möglicherweise können die Beispiele in einer Broschüre zusammengefasst werden. • Die Vereine könnten sich nach dem Muster "Zeig Dein Profil" ihr eigenes Nachhaltigkeits-Profil aus den einzelnen Beispielen zusammenbauen. • Die zur Umsetzung der Nachhaltigkeitsziele notwendigen (personellen und finanziellen) Ressourcen (Vereine, MOen, LSB) sollten benannt werden. • Frage: Sollte sich der LSB NRW einer Beratung eines externen Unternehmens unterziehen um herauszufinden, an welchen Stellen sich der LSB hinsichtlich seiner eigenen Nachhaltigkeit verbessern kann.
3	Kurze Vorstellung des Leistungsspektrums von Confluence bzw. sport-intern.nrw

TOP Inhalt	
	durch Sarah Freund .
4	Benjamin Höfer (NF Simone Theile im Stab) wird das Kernteam ab Juli 2021 verstärken.
5	Vier Verbände und drei Bünde haben Interesse an der Beteiligung an einer Resonanzgruppe. (MOen und Ansprechpartner werden durch Ralf Steigels ergänzt.
6	Unter-AG "Standorte" wird gegründet. Ralf Steigels wird mit Hachen und Hinsbeck Kontakt aufnehmen. Die OSP sollen auch an das Kernteam angebunden werden. Die Frage ist ob an Unter-AG "Standorte" oder über Kontaktperson direkt an Kernteam. Ilja Waßenhoven nimmt Kontakt zu Michael Scharf auf.
7	<ul style="list-style-type: none"> • Es soll zwei Termine (digital) mit der Resonanzgruppe geben. Einen Termin (kurz nach Sommerferien) zur Vorstellung der Inhalte und Personen und einen zweiten Termin (Mitte/Ende September) zum Einsammeln der Feedbacks und Ideen. Termine sollen per dudle abgestimmt werden (Bereich früher Nachmittag und Abend). • Nächste Kernteam-Sitzung am 08.07.2021 08:30 Uhr. (Benjamin Höfer muss eingeladen werden) <ul style="list-style-type: none"> ○ Themen: Terminierung der beiden Termine für die Resonanzgruppe ○ Entwürfe der Fact-Sheets und Maps ansehen ○ Diskussion: In welcher Form können uns externe Experten unterstützen? Formen der Zusammenarbeit?

2021-07-08 3. Sitzung Handlungsfeld 12

Datum & Uhrzeit

08.07.2021 von 08.30 Uhr bis 09:30 Uhr

Teilnehmer*innen

- [Sarah Freund](#)
- [Ralf Steigels](#)
- [Ilja Waßenhoven](#)
- [Johann Prokscha](#)
- [Benjamin Höfer](#)

TOPs

1. Terminierung der beiden Termine für die Resonanzgruppe aus den MOen
2. Beteiligung von Vereinen
3. Entwürfe der Fact-Sheets und Maps ansehen

4. Diskussion: In welcher Form können uns externe Experten unterstützen? Formen der Zusammenarbeit?
5. Zeitplan und Aufgabenverteilung für Erstellung des Fact-Sheets und der Map(s)
6. Verschiedenes

Protokoll

TOP Inhalt	
1	<ul style="list-style-type: none"> • Es wurden der 17.08.2021 und der 13.09.2021 , jeweils 18.00 - 20.00 Uhr für die Termine für die Resonanzgruppen festgelegt und eingeladen. Es soll mind. 1 Pate anwesend sein + Benjaming Höfer + ein bis zwei weitere Personen aus dem Kernteam (Moderation und Präsentation aufteilen)
2	<ul style="list-style-type: none"> • In ersten Termin der Resonanzgruppe soll außerdem darüber informiert werden, dass ein dritter Termin mit Vereinen angeboten werden soll. Dieser Termin muss noch zeitlich abgestimmt werden. • Ralf Steigels steht mit Raphaela Tewes in Kontakt um Vereine in NRW mit Erfahrung zum Thema Nachhaltigkeit zu identifizieren
3	<ul style="list-style-type: none"> • Map: eher Steckbriefartig - bis nach den Sommerferien fertig stellen 13.08.2021 • Arbeitsversion Fact Sheet bis 2021-08-30 (2 Doppelseiten) inkl. Netzwerkgrafik • Ralf Steigels stellt Vorlage zur Verfügung (siehe Anhänge oben)
4	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels hat einen ersten Kontakt mit dem Wuppertaler Institut und mit der NaBu Jugend hergestellt und eine erste Rückmeldung zu unserem Steckbrief erhalten • Sarah Freund hat einen ersten Kontakt zur Ansprechpartner*in der N-Charta Sport Initiative; ihr wird der aktuelle Steckbrief zugesendet • Ilja Waßenhoven hatte Kontakt zur Landesarbeitsgemeinschaft Agenda 21 (Netzwerk Ren West) - erster Termin für eine ViKo wird vereinbart; Projekt Sport im Westen könnte auch für uns interessant sein; Renn West hat bereits Kontakt zum DOSB; • Ralf Steigels nimmt nach seinem Urlaub Kontakt zum entsprechenden Ansprechpartner der Verbraucherzentrale auf; • es sollte ein Experte von Renn West oder der Verbraucherzentrale zum Termin der Resonanzgruppe eingeladen werden, um die MOen noch authentischer mit dem Thema vertraut zu machen • Johann Prokscha nimmt Kontakt zu Gesellschaft für nachhaltiges Bauen auf; erster Kontakt über unsere Gruppe, um einen ersten Eindruck zu erhalten, wie das Thema angegangen werden kann; auch interessant für Sportschulen bezüglich des Marketings - hier könnte auch das Wuppertaler Institut unterstützen • es soll ein Kontakt zwischen Yannick ter Haar und dem Wuppertaler Institut hergestellt werden (Nachhaltiger Fußabdruck) • Ralf Steigels nimmt Kontakt zu den Sportschulen Hachen und Hinsbeck auf • es gibt noch keine Rückmeldung von den Olympiastützpunkten - eine Kontaktanfrage/Terminvereinbarung von/mit Ilja Waßenhoven und Johann Prokscha läuft
5	<ul style="list-style-type: none"> • Fact Sheet: <ul style="list-style-type: none"> ○ Erster Entwurf 1. Seite "Handlungsfeld beschreiben" Sarah Freund

TOP Inhalt	
	<ul style="list-style-type: none"> ○ Erster Entwurf 2. Seite "Gesellschaftliche Einordnung, wie stellen wir uns die Entwicklung vor?" Benjamin Höfer ○ erste Struktur für Fact Sheet soll in Sport-Intern entworfen werden - orientiert an an HF Kinder- und Jugendsportentwicklung ○ Erster Entwurf bis 23.07.2021
6	<ul style="list-style-type: none"> • nächstes Treffen wurde für den 10.08.2021 vereinbart • Tagesordnung folgt: <ul style="list-style-type: none"> ○ Vorbereitung für den 17.08.2021 (u.a. wer nimmt teil) ○ Ergebnisse Kontakte zu den Experten ○ erste Besprechung der Fact Sheets (1. Seite) ○ konkrete Überlegung wie wir die Vereine einbinden (Vorschlag für das erste Resonanzgruppen-Treffen sollte vorliegen); • Herr Höfer erhält in der nächsten Woche einen Zugang zu Sport-Intern.NRW • 17 Ziele soll um eine Spalte mit Vorschlägen für Ideen für MOen ergänzt werden; Bitte weiter füllen!

2021-08-10 4. Sitzung Handlungsfeld 12

Datum & Uhrzeit

10.08.2021 von 11.00 Uhr bis 13.00 Uhr

Teilnehmer*innen

- [Ralf Steigels](#)
- [Sarah Freund](#)
- [Johann Prokscha](#)
- [Benjamin Höfer](#)

TOPs

1. Vorbereitung für den 17.08.2021 (u.a. wer nimmt teil)
2. Ergebnisse Kontakte zu den Experten und weiteres Vorgehen
3. Erste Besprechung der Fact Sheets (1. Seite)
4. Konkrete Überlegung wie wir die Vereine einbinden (Vorschlag für das erste Resonanzgruppen-Treffen sollte vorliegen)
5. Statusbericht

6. Terminvorschläge nächste Kernteam-Sitzung KW 34 (Woche nach dem ersten Resonanzgruppentreffen)
7. Verschiedenes

Protokoll

TOP Inhalt	
1	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels , Benjamin Höfer ; Iija Waßenhoven nehmen am 17.08.2021 teil • Inhalte: <ul style="list-style-type: none"> ○ kurzer Input zum Thema Dekadenstrategie ○ Ergänzung zum Steckbrief abfragen ○ Blitzlicht zum Start "Was ist Euch wichtig zum Thema Nachhaltigkeit?" (Mentimeter) ○ Best Practice Beispiele sammeln aus MOen und aus Vereine ○ Welche Vereine könnten angesprochen werden?; geplanter Termin mit Vereinen (die bereits im Thema Nachhaltigkeit aktiv sind) besprechen ○ Reflexion (Mentimeter) • Tagesordnung wird von Ralf Steigels im laufe der Woche versendet
2	<ul style="list-style-type: none"> • Rückmeldung zum Steckbrief von RENN-West ist eingegangen • Ansprechpartner Verbraucherzentrale ist bereit, einen Input beim 2. Resonanzgruppentreffen zu geben • Hinweis aus dem Haus: Vanessa Nord ist Expertin hinsichtlich Organisation von Sportveranstaltungen; kann ggf. noch angesprochen werden; • Es ist geplant ein Kernteamtreffen nach dem 2. Resonanzgruppentreffen zu veranstalten; hier soll die Ansprechpartnerin von N-Charta eingeladen werden; der Termin wird bis zum 20.08.2021 "gedoodelt"
3	<ul style="list-style-type: none"> • alle Teammitglieder arbeiten bis zum nächsten Kernteamtreffen an dem Fact Sheets weiter • MindMap soll verbildlichen was im Steckbrief schriftlich entwickelt wurde • Fact Sheet und MindMap sollen wahrscheinlich in die Konzeptarbeit miteinfließen. Um den genauen Auftrag zu klären, soll im nächsten Kernteamtreffen Rücksprache mit einem Mitglied des Teams Dekadenstrategie gehalten werden und die genaue Zielsetzung geklärt werden (Wer ist die Zielgruppe?)
4	<ul style="list-style-type: none"> • Einladung zum digitalen Treffen von aktiven Vereinen nach dem 2. Resonanzgruppentreffen; Termin wird nach dem 13.09.2021 festgelegt • Inhalt: <ul style="list-style-type: none"> ○ Vereine stellen Ihre Best Practice Beispiele vor ○ Frage besprechen <ul style="list-style-type: none"> ▪ "Warum beschäftigt Ihr Euch mit dem Thema Nachhaltigkeit?" ▪ "Was waren Eure Hürden?" ▪ "Was sind Eure Bedarfe?"

TOP Inhalt	
	<ul style="list-style-type: none"> • Möglicher Ausblick: <ul style="list-style-type: none"> ○ Zusammenarbeit zwischen Vereinen, die bereit Nachhaltigkeitskonzepte haben und umsetzen und Vereinen die noch keine Erfahrungen haben, anvisieren (Tandems) ○ ausgezeichnete "Klima Champions" als Ausgangspunkt für weitere Auszeichnungen von nachhaltigen Vereinen - Weiterentwicklung von der Auszeichnung "Klima Champions"
5	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels stellt den aktuellen Statusbericht vor (siehe Anhänge)
6	<ul style="list-style-type: none"> • nächstes Kernteamtreffen nach dem 1. Resonanzgruppentreffen am 23.08.2021 ; 24.08.2021 oder 27.08.2021 Ralf Steigels bespricht die Termine mit den heute Abwesenden
7	/

2021-08-17: 1. Resonanzgruppentreffen: Protokoll

Teilnehmer*innen:

[Ilja Waßenhoven](#) LSB NRW

[Ralf Steigels](#) LSB NRW

[Benjamin Höfer](#) LSB NRW

Nils Kaufmann Westdeutscher Volleyballverband

Sebastian Balaesque LV NRW des Deutsch. Alpenvereins

Ulrike Volkenandt Schwimmverband

Martin Drees Sportbildungswerk

Nils Wörmann KSB Herford

Patricia Fink Sportjugend Coesfeld

Herbert Beck TC Grün Weiss Neuss

Lea Stahl DJK LV

Gerald Rieger KSB Hochsauerlandkreis

1) Vorstellungsrunde mit kurzer Einleitung, was die Motivation an Teilnahme für Resonanzgruppe ist

- Reicht von ungeplanter - da durch Corona auferlegt - Nachhaltigkeit mit weniger Fahrten zu Vorstandssitzungen usw. (KSB-Geschäftsstellen) bis hin zu ersten eigenständigen Initiativen
- Verständnisfokus des Begriffs überwiegend auf der ökologischen Dimension

2) Mentimeter: Was bedeutet für dich nachhaltig handeln?

- Frage, ob auch **gesunde Lebensmittel** bei Veranstaltungen finanziell gefördert würden (*Patricia Fink*)
- Sporträume nachhaltig nutzen / Nachhaltige Sportinfrastruktur
 - Idee: **Größere, leerstehende Immobilien** (wie alte Werkstätten, Autohäuser usw.) für den Sport nutzbar machen (*Patricia Fink*)
 - **Öko-Check** des LSB weiter bewerben und ausbauen; Wunsch nach allgemeiner Schulung von Bündevertreter*innen zum Themenfeld „Nachhaltige Sportstätten“ (Kontext: **Moderne Sportstätten 2022**), um hier Vereinen im ersten Schritt niederschwellige Tipps und Hinweise geben zu können (*Nils Wörmann*) = hier Verweis auf Handlungsfeld 5, wo das Thema Sportinfrastruktur behandelt wird (*Benjamin Höfer*)
- Soziale Nachhaltigkeit von Sportangeboten
 - Wunsch: **Sportausrüstung**, die ebenfalls bezahlbar sein muss, explizit erwähnen (*Gerald Rieger*)

5) Nennung von Best Practice Beispielen aus den MOen

- Fahrgemeinschaften; 2nd-Hand-Basar für gebrauchte Klamotten insbesondere für Kinder (*Patricia Fink*)
- Kostenlose Mitgliedschaft des 3. und 4. Kindes einer Familie, die in ihrem Tennisclub angemeldet ist; Rabattierung ebenfalls möglich (*Herbert Beck*)
- Bildungs-Workshop mit Vereinen, wo die 17 Nachhaltigkeitsziele durchgesprochen und Umsetzbarkeit für einzelne Vereine diskutiert wurde (*Ulrike Volkenandt*)
- Hinweis auf Fischereiverband, der Bildungs-Workshops mit Schulkindern an Teichen organisiert, wo diese Tiere + Natur erklärt und gezeigt bekommen (*Ulrike Volkenandt*)
- Jugendbildungsstätte des DAV ist klimaneutral; Informationen dazu können weitergeleitet werden (*Sebastian Balaresque*)

6) Vereinshearing

- Idee: Vereins-Perspektive für den LSB eminent wichtig und daher Vereine relevant, die sowohl grundlegendes Interesse an dem Thema haben bis hin zu Vereinen, die bereits Maßnahmen umsetzen/umgesetzt haben (*Ilja Waßenhoven*)
- Da spontan im Treffen keine Vereine genannt werden konnten, sollen die Teilnehmer*innen der Resonanzgruppe bestenfalls bis Ende der Woche via Mail Vereine nennen; ansonsten nachreichen (*Ralf Steigels, Ilja Waßenhoven*)

7) Ausblick zu weiteren Schritten

- Rückfrage zur Einbindung von Kommunen in die nächsten Schritte (*Gerald Rieger*) = kommunale Einbindung effizienter und wirkungsvoller über die Bünde möglich (*Ilja Waßenhoven*)

8) Reflektionsrunde: Was nimmst du mit aus dem heutigen Treffen?

Protokoll

TOP	Inhalt
1	<ul style="list-style-type: none"> • Ergebnisse 1. Resonanzgruppentreffen Die Anmerkungen der Teilnehmenden des 1. Resonanzgruppentreffens sowie die Rückmeldungen der Experten zum Steckbrief wurden in diesen eingearbeitet. Der Steckbrief wird in der aktuellen Form dem Team Dekadenstrategie zur Veröffentlichung zugeleitet. • die zugesagten Unterlagen werden durch Ralf Steigels kurzfristig zur Vorbereitung auf das 2. Resonanzgruppentreffen an die Teilnehmenden versendet.
2	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels hat mit M. Kohl die beiden Fragen erörtert. Es gibt zwischenzeitlich eine Eckdaten-Liste, anhand derer Ralf Steigels und Sarah Freund das Fact Sheet bereits angepasst haben. • Schwerpunktsetzung ist bereits im Rahmen des Steckbriefes erfolgt.
3	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels und Hanno Krüger erarbeiten vor dem nächsten Resonanzgruppentreffen einen Vorschlag für eine Struktur und eine Methodik für das weitere Vorgehen im Handlungsfeld. Die Kernteam-interne Vorstellung der Ergebnisse erfolgt am 06.09.2021 um 15:30 Uhr.
4	<ul style="list-style-type: none"> • Da bisher nur zwei MOen aus der Resonanzgruppe Vereine für das Hearing benannt haben, wird Hanno Krüger weitere Vereine im Bereich Stab (Westermann/ Benjamin Höfer) erfragen. • Die drei bis vier Vereine, die uns benannt wurden, werden statt eines gemeinsamen Hearings telefonisch durch Ralf Steigels kontaktiert.
5	<ul style="list-style-type: none"> • Ein Gesprächstermin mit Herrn Dr. Reuter (LSG 21 / RENN WEST) findet am 09.09.2021 um 14:00 Uhr statt. • Für den Galery-Walk werden für das HF 12 der 14. und 15. September, jew. 10:00 bis 12:00 Uhr zurückgemeldet. Wer die HF-Betreuung innerhalb der Zeitfenster konkret übernimmt, wird kurzfristig abgestimmt. • Für Anfang September (09.09.2021) ist ein Social Media Post über das HF 12 geplant. Dieser wird inhaltlich besprochen. Ralf Steigels bespricht die Details mit Isabell Riesner. • Theo Düttmann und Isabell Riesner (Interessenten für eine Beteiligung am FH 12) sind zum nächsten Resonanzgruppentreffen eingeladen und haben sich auch bereits angemeldet.
6	Die 6. Sitzung des Kernteams findet am 16.09.2021 von 12:30 bis 14:30 Uhr statt.

2021-09-13: 2. Resonanzgruppentreffen

Teilnehmer*innen:

[Ralf Steigels](#) LSB NRW

[Johann Prokscha](#) LSB NRW

[Benjamin Höfer](#) LSB NRW

Theo Düttmann LSB NRW

Sebastian Balaesque LV NRW des Deutsch. Alpenvereins

Ulrike Volkenandt	Schwimmverband
Patricia Fink	Sportjugend Coesfeld
Lea Stahl	DJK LV
Gerald Rieger	KSB Hochsauerlandkreis
Brigitte Hein	Pferdesportverband Westfalen
Tim Schwermer	Verbraucherzentrale NRW

1) Vorstellung des "MehrWertKonsum"-Projektes durch Tim Schwermer

Frage nach Anknüpfungspunkte für den Sport bzw. den LSB NRW und seine MOen?

- Viele Ideen und Initiativen lassen sich auch auf die "Zielgruppe Sport" anwenden bspw. Lebensmittelreste auf Sportveranstaltungen im Anschluss "sharen" (Tim: absolut erwünscht seitens der Verbraucherzentrale NRW, Zielgruppe zu erweitern)
- Vernetzen und Bekanntmachen der Initiativen über die MOen (Ralf)

2) Fact Sheet Besprechung

a) 1. Kapitel

- Ulrike = „national“ ergänzen beim 1. Absatz
- Theo = Kommunikationsmaßnahmen zum Thema Nachhaltigkeit deutlicher bespielen und erwähnen
- Lea, Patricia und Sebastian: Niedrigschwellige und eindrückliche Formulierungen, um auch Vereinsvorstände von der Wichtigkeit von Nachhaltigkeit zu überzeugen; sowie Sportler*innen davon zu überzeugen, nicht nur dem Konzept Nachhaltigkeit zuzustimmen, sondern selbst auch zu Handeln = Verhaltensänderung; Ralf = Nutzen für Vereine für Ort muss in den Vordergrund gestellt werden
- Tim = 17 SDGs bieten eine gute Grundlage zur Argumentation, da sehr plakativ, bekannt und gültig

b) 2. Kapitel

- Ulrike = „begleitet insbesondere die jüngere Generation...“ nicht so rausstellen, da es alle Generationen betrifft; 1. Absatz
- Brigitte = ggf. Hinweis einpflegen, dass Bildungsangebote bzgl. Nachhaltigkeit in einem sportlichen-spielenden Kontext stattfinden können und zum Teil müssen
- Johann = Begriff „Megatrend“ hinterfragen und ggf. anpassen
- Theo = Text zu freundlich und friedlich, denn Debatten sind vorhanden bzw. schlummern = Handeln der Sportler*innen zwangsweise von Nöten und das ist kritisch (Unterstützung u.a. durch Ulrike)
- Johann = Foki legen und kommunizieren, damit es nicht uferlos wird
- Brigitte = machbare, einfache Initiativen voranstellen und auch bei Formulierungen auf das Prinzip "Einsteigen bevor Leser*innen schon wieder Ausgestiegen sind" achten

c) 3. Kapitel

- Brigitte, Ulrike, Patricia, Ralf = erster Absatz, kritische Aussage, dass die „Sportjugend die Richtung vorgeben soll“ = eher umwandeln zu bspw. wichtiger/unumgänglicher Sparrings-Partner in der Entwicklung des Leitfadens o.ä.

- Brigitte = 2. Satz von 3.3. muss klarer formuliert sein
- Johann = 3.2. „Planung, Bau und Betrieb von Sportstätten muss mitgedacht werden“ = Formulierung umfasst den gesamten Prozess
- Ulrike = 3.3 MOen anstatt oder ergänzend zu Fachverband und Sportartikel nicht klar fokussieren
- Theo = Fachkraft für Nachhaltigkeit bei den MOen denkbar und ggf. auch schon kommunizierbar?! = Wunsch nach personeller Ressource noch deutlicher schreiben als es bereits da steht; auch wünschenswert, dass alle Personen im Präsidium / Vorstand eines Vereins Zuständigkeiten für das Thema "Nachhaltigkeit" benennen sollen
- Brigitte = insgesamt beispielhafter werden (bspw. bei Innovative Ansätze), um die Dynamik klar zu machen = Sportartikel-Hinweis von oben hierzu passend
- Lea = „Förderungen für Sportveranstaltungen“ wird es nicht bei Maßnahme XY geben = also einfach auch abgrenzen, was NICHT gefördert wird; Fahrgemeinschaft müssen gefördert werden
- Lea = Tauschbörse für Sportgeräte; Sportschulen, Kantinen und OSPs vegetarische Ernährung hinzufügen („Veggie-Day“); Sebastian = Schulung von Köch*innen in Kantinen zu nachhaltiger und ausgewogener Ernährung; Brigitte = nicht zu forsch formulieren, da sonst wieder Gefahr von "Ausstieg vor Einsteigen"

3) Weitere Schritte vorgestellt durch [Ralf Steigels](#)

- Bis Oktober soll das gesamte Fact Sheet ausgearbeitet werden, dieses wird dann ggf. an diese Resonanzgruppe sowie an die MOen geschickt = Feedback möglich und ggf. Anpassungen durch uns
- Anschließend wird das Fact Sheet redaktionell überarbeitet

2021-09-16 6. Sitzung Handlungsfeld 12

Datum & Uhrzeit

16.09.2021 von 12.30 Uhr bis 14.30 Uhr

Teilnehmer*innen

- [Ralf Steigels](#)
- [Ilja Waßenhoven](#)
- [Sarah Freund](#)
- [Benjamin Höfer](#)
- [Johann Prokscha](#)

TOPs

1. Rückmeldung aus den Pat*innentreffen
2. Materialien und weitere Bearbeitungen

3. Bericht Gespräch Dr. Reuter (LSG Agenda 21) - RENN West
4. Beteiligung an Geschäftsführertagung und Jugendkongress

Protokoll

TOP	Inhalt
1	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels berichtet aus dem Pat*innentreffen • In allen Handlungsfeldern konnten nur wenige Vereine erreicht werden. Für HF 12 sind 3 Vereine genannt worden. 2 von 3 Vereinen wurden von Ralf Steigels bereits kontaktieren. • Map und Grafik sollen auf der GF Tagung präsentiert werden (Entwurf) • Bisher gab es noch kein Feedback zu den Gallery Walks; Die "Ausstellung" im Rahmen des Gallery Walks soll weiterhin bis zum 24.11.2021 im Haus verbleiben • Auf der Homepage des LSB NRW sollen weitere Dokumente aus unserem HF präsentiert werden (größtmögliche Transparenz); Mind. die Protokolle aus den Resonanzgruppen sollen ebenfalls auf der Homepage hinterlegt werden • Sarah Freund sendet die Protokolle aus Sport-Intern.NRW an Ralf Steigels, damit diese ebenfalls auf der Homepage veröffentlicht werden können
2	<ul style="list-style-type: none"> • FactSheet ist von Ralf Steigels aktualisiert worden (alle Rückmeldungen aus Expertenrund und Resonanzgruppe); wird von Benjamin Höfer gekürzt und eine erste Schlagwortliste für den Gallery Walk erstellt • Map muss erstellt werden; kann inhaltlich aus dem Steckbrief gefüllt werden; Vorlage liegt vor; Sarah Freund veröffentlicht einen ersten Entwurf; muss am 05.10.2021 vorliegen • Netzwerkgrafik (Akteure) muss erstellt werden; Vorlage liegt vor; Ralf Steigels veröffentlicht einen ersten Entwurf (alle Denkbaren Akteure werden mit aufgenommen)
3	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels und Ilja Waßenhoven berichten über das Treffen mit Dr. Reuter von RENN West • am 14.10. findet ein Kongress von RENN West statt; Ralf Steigels nimmt teil • Internetseite "Ziele brauchen Taten" speziell auf Nachhaltigkeit und Sport bezogen • RENN West hat regen Kontakt zu kommunalen Spitzenverbänden und NaBU, Verbraucherzentrale etc. • Dr. Reuter hat angefragt mit RENN West Mitglied beim Landessportbund NRW zu werden (und umgekehrt); wird von Ilja Waßenhoven geprüft • Ralf Steigels wird das Netzwerktreffen von RENN West besuchen (LSB Hessen und Rheinland Pfalz kommen ebenfalls) • zwei mal im Jahr tagt die Fokusgruppe Nachhaltigkeit und Sport • jährlicher Zukunftskongress zum Thema Nachhaltigkeit wird ebenfalls Veranstaltet und dient der Netzwerkarbeit • RENN West bietet Qualifizierung an, die ggf. auch mit Qualifizierungen im organisierten Sport kombiniert werden können; Bsp. Ausbildung Nachhaltigkeitsmanager (www.nama-nrw.de) Sarah Freund nimmt die Idee mit

TOP Inhalt	
	<p>ins Referat BiQu</p> <ul style="list-style-type: none"> ○ Ideen: ○ Haltung zu Nachhaltigkeit in Ausbildungen ÜL-C/ÜL-B mit aufnehmen? ○ Angebote im VIBSS-Bereich mitdenken (Infoveranstaltung, KURZ UND GUT Seminare, VIBSS-Online etc.) ○ Fachkraft/Beauftragter für Nachhaltigkeit als Qualifizierungsangebot im VM-Bereich wäre denkbar
4	<ul style="list-style-type: none"> • Ralf Steigels nimmt am Jugendkongress teil, Nachhaltigkeit wird als ein Thema vertreten sein; • Ralf Steigels , Ilja Waßenhoven nehmen am Freitag an der Geschäftsführertagung teil und betreut beide Workshoprunden inkl. finaler Präsentation • Ilja Waßenhoven und Benjamin Höfer bereiten den Gallery Walk (2 Stellwände pro HF + Postbox) auf der Geschäftsführertagung (Donnerstag) vor; Vorlage für die Wanzeitung liegt vor.